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東連珠三角 西接閩海西

東連台資企業聚集的珠三角，西接台商
新登陸點福建海西，地處粵東的潮州將利用
地緣優勢、憑文化相通的便利，大打台商牌
，將創辦國家級的台商投資區，吸引珠三角
台商向粵東轉移，構建一條貫通粵閩的台商
投資走廊。

【本報記者黃裕勇北京十日電】
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馬英九上台後雖然主打 「清廉
牌」，但看來效果不彰，日前一份
報告顯示，台灣的清廉程度在亞洲
四小龍中敬陪末座。其實，這與
台灣 「獨特」的選舉文化有很大
關係。

縱觀台灣大大小小的選舉，有案在身而勝選的例
子比比皆是。流傳最甚的莫過於二零零一年時任台中
縣議長顏清標被控貪污、持有槍械及殺人未遂案，遭
到台中高分院判處二十年，但在他獄中參選立委，最
後高票當選。最近的例子則是去年十二月縣市長選舉
中，立委傅崐萁因涉及炒股案，一審被判刑四年半，
而不獲國民黨提名，但最後竟以五成六的得票率當選
花蓮縣長。又如，光復鄉三名鄉長候選人都被羈押，
成為全台唯一 「候選人都不在家」的鄉長選舉，三人
都由老婆出馬喊冤，結果愈晚被收押的候選人票數愈
多，並當選鄉長。桃園縣龍潭鄉縣議員候選人魏雪卿
購買九十盒醬油禮盒送給選民，被檢方認定賄選，魏
雪卿當選後表示 「選民用選票肯定她」。

清廉是政治人物應具備的道德素質之一，但為何
在台灣政壇頻頻出現例外？這主要與島內鄉鎮基層的
選舉風氣有關。雖然台灣自上世紀五十年代開始進行
地方選舉，選民的投票行為亦日趨成熟，但由於選舉
並非是一種全理性的行為，當中還含有複雜的個人感
情因素及地方文化背景。一般來說，都會區（如大台
北地區）的選民學歷較高、資訊發達、法制觀念強，
在判斷時較能持理性的態度；而非都會區（如農業縣
市、鄉鎮）的選民則較重鄉里感情，投票時個人偏好
意願強烈，而弊案纏身的候選人當選的例子也多發生
在這些地區。

非都會地區選民的投票行為主要受以下幾個因素
影響：一是感情因素。在鄉下，候選人向鄉民送些小
禮物已成為一種風俗，在鄉民的眼中，這是有人情味
的表現，而不是司法機關所說的賄選；二是派系文化
。樁腳和派系是台灣政治生態的一大特點，為了在選
舉中 「固樁」，平時精心經營基層。例如，傅崐萁長
期扎根花蓮，服務手法細緻令人瞠目，如長期在眷村
設立服務處，由專人替榮民伯伯跑腿，比親生兒子還
孝順；地方紅白帖，傅就算人沒到， 「大禮」一定到
，所以即使有案在身，但受過其恩惠的選民還是支持
他。這也是國民黨雖然常常派出形象良好的 「空降部
隊」，但還是敵不過地頭蛇的原因；三是族群認同，
如客家人支持客家人，閩南人擁護閩南人等，平時尚
能和睦相處，但一到選舉便壁壘分明。這也是民進黨
得以操作 「藍綠對立」的社會根源，結果往往令社會
更加分裂。弊案纏身的扁父子有意選擇在台南及高雄
參選，也正是看中了這是綠營大本營，當地鄉親不會
對他們袖手旁觀。

這一年多來，馬政府為端正選風下了很多工夫，
甚至因此得罪派系而令國民黨連吃敗仗。但由於選舉
文化是經過長時間積聚而成，非一朝一夕所能改變，
馬英九須有長期作戰的思想準備。

台灣選舉多怪象
本報記者 朱穗怡

珠三角台商外遷已成為最新的投資趨勢，既不遠離珠
三角的完善的生產配套，又能與福建海西台資企業構成協
作關係，地處粵東、位於海西與珠三角中間節點的潮州是
最新的投資選擇。

正是看中台商投資的新商機，潮州市長湯錫坤將潮州
的發展主動與珠三角產業轉移與融入海西聯繫起來，他更
在2009年率龐大的考察團赴台，向台商推介潮州的投資環
境。

在吸引珠三角台資企業向東轉移時，潮州獲得了廣東
「雙轉移」五億專項資金支持，共吸引了80多家企業落戶

，投資逾 200 多億元，許多台企選擇潮州作為在廣東省的
發展基地。

潮州港有望對台直航
「對台貿易在升級」，湯錫坤透露，潮州港有望於今

年六月獲批為對台直航港口，目前一切已經準備就緒。
而貫通粵東四市及福建的廈深鐵路目前正加速推進，

一個貫穿海西與珠三角台商投資走廊將在不久的將來正式
形成。為了迎接台商投資高潮的到來，潮州正加緊構造台

商投資的平台，爭取將現有的台商投資區升級為國家級台
商投資區。

目前，海外 「潮人」有 250 多萬人，與潮州本地人口

相當。有 「海內一個潮州，海外一個潮州」的形象說法，
世界各地都可以看到潮州同鄉會、潮州菜館，潮人對潮州
有感情。

【本報訊】據中通社十日消息：台灣傳媒10日報道，
中國國家主席胡錦濤的兒子胡海峰，5 月中旬應台灣 「亞
太和平研究基金會」邀請，以 「浙江清華長三角研究院」
院長名義，赴台灣進行學術訪問。不過， 「亞太和平研究
基金會」對於是否邀請胡海峰來台相當低調，僅強調5月
份學術研討會並無邀請 「浙江清華長三角研究院」相關人
士。

前身為 「中華歐亞基金會」的 「亞太和平研究基金會
」，在2008年改組改名之後，由熟悉大陸事務的台灣淡江
大學大陸研所教授趙春山擔任董事長， 「國安局」前訓練
中心主任彭壽山任執行長，成為兩岸交流多元平台之一。

由於相關報道指稱亞太和平研究基金會向來被外界認

為是台灣 「國安局」的外圍組織，台灣國安局10日上午對
外表示，並不了解胡海峰是否來台，並否認邀訪單位是其
外圍組織，澄清該基金會是向台灣教育部登記的智庫，
「國安局」確曾授權委託該基金會進行學術研究，成果提

供 「國安局」參考。
胡海峰於去年棄商從教，轉任北京清華大學副秘書長

、兼任浙江清華長三角研究院院長。胡海峰被邀赴台學術
交流的消息傳出後，各界關注胡海峰此行是否為馬英九與
胡錦濤會面鋪路，台灣 「總統府」發言人羅智強今天對此
不作評論，僅表示有關兩岸的問題，應該要由陸委會來說
明。

台媒稱胡錦濤之子獲邀訪台

【本報訊】據中通社 10 日消息：台灣
法務部長王清峰10日上午語帶哽咽的表示
，任內絕對不會執行死刑。她並強調，如
果能給44名死刑定讞的死囚，有自新和接
受教化的機會，來代替死刑，下地獄她也
願意。

台灣法務部近年推動廢除死刑但引發
爭議，王清峰表示，死刑是最殘酷的刑罰
，目前除44名判決定讞的死囚，還有77名
尚未經法院判決確定的死刑犯。過去四年
來，暫停執行死刑，主要是希望讓 「理性
與寬容」能有充裕的發酵時間。

篤信佛教的王清峰，在上任前，即透
露她不執行死刑的理念與堅持。

受害者家屬籲執行死刑
王清峰強調，殺人償命，然而仍償不

了命，徒然使另一個家庭陷入永遠無法愈
合的傷痛之中。死刑犯固然很壞，應受制
裁，但剝奪他們的生命，並不會使這個社
會更好。

她強調，自己寧可
下台，任內絕不會簽署
任何一件死刑執行命令
；王清峰甚至語帶哽咽
表示，基於對生命的尊
重，為讓目前在監獄中
待決的44名死囚，有自
新悔改和終身接受教化
的機會，她願意為死囚
下地獄。

另據中央社報道，
「執行死刑，能讓我安

慰一點」。何媽媽今天
談到 8 年前女兒遭冷血
殺害，兇手被判死刑定
讞，至今未伏法，仍激
動不已；何爸爸表示，法務部長王清峰若
不依法執行死刑，應下台。

王清峰的 「理性與寬恕─暫停執行
死刑」文章，再度引發社會對死刑的討論
。民進黨籍立委黃偉哲下午在 「立法院」

召開記者會，何爸爸
與何媽媽會中力陳，
法律規定有死刑，兇
手也被判死刑，法務
部有什麼權力違法不
執行？

何爸爸的女兒何
佳燕是金山高中女教
師，2002 年在金山租
屋處，遭同為教師的
曾思儒殺害。曾思儒
後來自首認罪，2006
年經判處死刑定讞，
至今仍未伏法。

何爸爸說，雖然
已經沒有人能還公道

，但至少知道兇手已伏法，否則只是把兇
手一直關着，只是袒護兇手的一個花招，
「我會恨上加恨」。

何媽媽在一旁啜泣說，每天想到女兒
被冷血殺害，就睡不好、吃不好， 「有誰

同情我」，執行死刑，可以讓她得到一些
安慰。

黃偉哲指出，今天要談的不是廢不廢
死刑的問題，而是台灣還有沒有法治的問
題。在死刑還沒有廢除前，法務部長不簽
署死刑執行有無適法性問題，值得深思。

檢察官出身的監委趙昌平說： 「台灣
是法治 『國家』，不能說死刑定讞卻擺着
不執行，這對法的公信力會有影響。」

當局稱仍需研商修法
針對 「廢死刑議題」引起社會議論，

「總統府」發言人羅智強今晚表示，整體
趨勢來看，延長有期徒刑、提高無期徒刑
假釋門檻，是未來的方向；此議題社會尚
未有共識，需要更多教育和法律修正。

「行政院」發言人江啟臣則表示，人
權是普世價值，目前全球多數國家雖已採
廢除死刑政策，但這議題極複雜，政府將
鼓勵各界充分討論，凝聚社會共識，作為
擬定未來相關政策參考。

馬約見楊志良當面慰留
■中通社消息：台灣衛生署長楊志良因為健康保險費

率調漲政策受挫，於8日閃電請辭後，馬英九10日在國民
黨中央約見楊志良，當面力勸楊打消辭意；不過，楊志良
尚未答應，僅允諾如期於 17 日赴 「總統府」提出健保調
整方案簡報。

楊志良 10 日下午 1 時 40 分步入國民黨中央黨部，直
達三樓主席辦公室。據了解，馬英九與楊志良會談約5分
鐘。這是楊志良8日請辭後，馬英九首度約見，並當面慰
留，表示健保差別費率的問題是可以解決的，要楊志良
「不要衝動，不要急」。馬英九先前也曾二度致電楊志良

，表達慰留之意。

謝坦承收調查局車馬費
■中通社消息：台灣立委邱毅及前調查員李義雄在

2008年指控前民進黨主席謝長廷是黨外運動時期的為當局
做臥底線民，謝3次提告誹謗，檢方都裁定不起訴。對於
這樣的結果，邱毅已反告謝長廷誣告，謝長廷透過子弟兵
姚文智承認在擔任諮詢委員期間領過調查局車馬費，並辯
稱當時謝與情治人員 「虛與委蛇、放假消息」，民進黨才
能突破高壓創黨成功；而昔日的民進黨創黨同志、美麗島
事件當事人施明德、張俊宏則要求謝長廷必須澄清與調查
局的關係，不能用政治語言來混淆法律問題。

俄協建台衛星站「養蚊」
■中通社消息：台灣與俄羅斯各出一半費用研製發射

的微衛星 「塔堤揚娜二號」，自去年9月發射升空後，至
今無法跟台灣的地面控制中心通訊聯絡；目前可行的解決
之道是台方付費委託俄方協助執行衛星操控任務及接收衛
星科學儀器觀測資料，而耗資近千萬元台幣研發建造的台
方地面通訊接收站，將因此成為備而無用的 「蚊子館」。

「塔堤揚娜二號」是陳水扁當政時期的台灣 「國科會
」副主委謝清志與莫斯科大學敲定的合作計劃，由台、俄
各負擔一半（超過150萬美元）衛星本體研製和火箭發射
費用。

佰草集獲准赴台設公司
■中通社消息：台灣投審會九日通過大宗陸資（大陸

資金）投資案，包括核准香港上海滙豐銀行近 200 億元
（新台幣）增資案；及大陸最火紅的化妝品牌佰草集公司
赴台灣設公司，通過核准的海外公司，最慢六月至一年內
一定要在台設立公司，反之則失效。

據《中國時報》報道， 「佰草集」屬家庭化學聯合公
司的子公司，日前向投審會申請匯入新台幣835萬元在台
設立 「香港商香港佰草集有限公司」在台分公司。由於台
灣尚未開放大陸藥妝店來台販售化妝品，佰草集只能以從
事化妝品批發、綜合商品零售業務名義來台設點。

嘉市議長涉賄收押禁見
■中央社消息：嘉義市議長林承勳因議長選舉賄選案

被通緝，十日主持議會臨時會後，嘉義縣調查站帶回偵訊
。林承勳複訊時，行使緘默權，檢方依有串供之虞，晚上
向嘉義地院聲請羈押獲准。

嘉義地檢署檢察官王輝興表示，嘉義市議會議長選舉
疑似賄選案，除市議員張敏琪收押禁見，市議員傅大偉與
母親傅曾小榮，及疑似擔任中間人游說的戴姓、李姓建商
均被交保候傳。賄選案嫌疑人林承勳多次傳喚及拘提未到。

【本報訊】據中央社台北 10 日報道，海基會董事長江
丙坤 3 月 24 日將率團赴湖南、安徽、江西訪問台商，期間
將安排台商聽取中國官員報告 「促進中部地區崛起規劃」，
讓台商掌握這項政策帶來的商機。

中國國務院去年通過的 「促進中部地區崛起規劃」，是
要促進包括山西、安徽、江西、河南、湖北和湖南6省在內
的中部地區經濟社會發展的整體規劃。

海基會發言人馬紹章今天表示，此行除了參訪，還將安
排多場台商茶敘座談，由海協會人員和大陸當地政府官員報
告 「促進中部地區崛起規劃」，讓台商能了解情況，掌握商
機。

海基會訪問團團員有4名政府官員，包括陸委會副主委
高長、經濟部投審會副執行秘書張銘斌，和陸委會經濟處科
長、經濟部投資業務處官員。

海基會隨江丙坤訪問的人員有副秘書長馬紹章和經貿處
長陳榮源等人。

訪問團24日出發前往湖南長沙，25日到湖南湘潭，26
日、27日在安徽合肥訪問，28日、29日在江西南昌、景德
鎮，30日返回台灣。

◀全國人大代表、潮州市長湯錫坤 （本報記者黃裕勇攝）

法務部長有法不依 為救死囚甘下地獄

王清峰矢言決不執行死刑

台灣法務部長王清峰

江丙坤率團 高長隨訪

海基會訪團下旬赴華中

歌劇《杜蘭朵公主》10日在台北舉辦記者會，台中市長胡志強（右起）、台北市長郝龍斌、媒體人
陳文茜、演員孫翠鳳改編劇情搞笑演出。 （中央社）

搞笑杜蘭朵

正在建設中的福建平潭海峽大橋已完成水下工
程，爭取年底至明年春節前通車，結束40萬平潭島
居民依靠輪渡往來的歷史。隨着海峽西岸經濟區戰
略的實施，福建省在平潭設立福州（平潭）綜合實
驗區，平潭島開放開發由此炙手可熱。 （中新社）

橋出水面


